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特写

盛夏来临，雪糕、酸奶以及冷冻
肉等冷链食品的安全问题引起了人
们的关注。

近日，多位消费者向《中国企业
报》记者反映：从超市刚买回来包装
完好的冷冻肉，经过解冻后却闻到
丝丝臭味；直接从冷藏柜里拿出来
的酸奶，喝完却出现腹泻；打开包装
完好的雪糕，发现冰与棍凝结成一
团……

记者在对食品企业冷链业务的
相关调查中发现，冷链产品在运输环
节和终端销售保存环节上容易出现
“断链”问题，冷链食品链条一旦“断
链”，食品安全就难以保证。

冷链产品链条“断链”

“我前天从超市买了一块冷冻猪
肉，买的时候猪肉看着挺新鲜的，标
签上说明也在保质期之内，可回家解
冻后，老是闻着一丝丝的臭味。我去
问超市，人家说没问题，都是按正规
程序进的货，而且还是才进的货。”消
费者江女士对《中国企业报》记者反
映。

江女士很是纳闷，“其实这家超
市还是很正规的，我也相信肉的来源
和超市的管理，可为什么会出现新鲜
猪肉发‘臭’的事情呢？”
近日，记者在对食品企业冷链业

务和冷链产品的相关调查中发现，企
业冷链产品在运输环节和终端销售
保存环节上容易出现一些问题，

在冷链运输环节，记者了解到，
我国常见的是小型冷藏车，但是有些
企业在普通货车里配个冰柜，运输过
程极不规范，同时，一些冷库企业业
务模式相对简单，缺少专业、大型的
配送中心，再加上冷链运输市场面临
着价格竞争加剧、运输成本过高、无
序竞争等一系列问题，致使冷链物流
不断面临“断链”风险。
据悉，为了节省成本，司机在运

输过程中关掉制冷机，快到目的地时
再开机的情况较为普遍。个别极端的
例子是，有青海的冻肉长途运到深
圳，竟然在普通汽车外罩棉被，到了
深圳再送进冷库急冻。
此前，《中国企业报》记者进行过

相关报道，揭开了企业冷链环节的
“潜规则”：一般情况下酸奶从生产企
业到达超市的流通环节至少需要 2
天，在这期间，一些物流方或者小批
发商没有冷藏设备，而生产方尽管会
做出提醒，但是为了保证自己的利益
也会“睁一只眼闭一只眼”。
在终端销售环节，记者在北京一

些超市、商场和街边店调查发现，相
对而言，大型超市管理较为严格，冷
链产品都按要求放在冷柜里保存，但
也有一些街边店违反要求，将一些酸
奶类的冷链产品放在普通货架上销
售。

此前有报道称，在诸如沃尔玛、
大福源这样的大型连锁超市，酸奶的
冷链也出现了“掉链”现象。

在接受《中国企业报》记者采访
时，丰台区一家中型超市负责冷链业
务的负责人袁经理告诉记者，很多食
品对于温度控制的要求很高，尤其是
夏季更是如此，一旦失控，就非常容
易发生质量安全问题。

袁经理向《中国企业报》记者介
绍称，目前需要冷链保障的食品，主
要是奶制品和饮料行业的低温产品、
速冻食品、冰淇淋以及一些蔬菜、水
果、肉、水产品等。“正规的操作程序
是，这些有特殊要求的食品在加工过
程中，都是在低温状态下进行。然后，
供应商从工厂用冷藏、冷冻车将这些
食品运到超市后，超市立即进行分类
入库。比如速冻食品、冰淇淋等放入
温度在零下 18益以下的冷冻库，而蔬
菜、水果类的产品则放入温度在 0益
—4益之间的冷藏库。”

就上述消费者江女士向记者反
映的冷冻猪肉发“臭”的问题，袁经理
分析称，很可能是冷链物流运输过程
中“断链”，或者是超市在保存过程中
出现突然断电等之类的问题，这样造
成食品“二次解冻”。

标准缺失是主因

业内人士介绍，现在很多消费者
购买商品尤其是食品类的冷链产品，
都会关注生产日期和保质期，但却很
少有人知道“运输、储存、销售”冷藏
保存环节，正是这条“冷链”中不可缺
失的“链条”成为食品卫生安全的“死
角”，这个“链条”一旦断裂，冷链产品

不仅达不到“冷链”的效果，而且很可
能造成食品安全事件。

所谓冷链就是指食品在产品加
工、贮藏、运输、分销和零售、到消费
者手中，其各个环节始终处于产品所
必需的低温环境下，以保证食品质量
安全。在当前的高温天气下，对于冷
链来说无疑提出了更高要求。

然而事实上，冷链产品链条常处
在“断链”的尴尬状态。

业内人士分析，除加强超市、市
场等终端的冷链产品保存外，问题的
根源在于冷链物流的标准问题。目前
我国冷链物流标准，大多是推荐性标
准，对企业的约束力很小。

在法律法规层面，我国冷链物流
法律法规标准并不健全，设备和操作
规范等方面缺少统一标准，信息资源
难以实现有效衔接。

从业人员对冷链物流的重视程
度不够也是冷链产品链条“断链”的
原因之一。部分食品企业和经销商不
用甚至没有冷藏车运送冷链产品，很
多人还停留在冷链食品“只要不解冻
就是安全的”思维认识阶段，客观上
对消费者造成不利影响。

业内人士呼吁，一定要有严格的
技术标准和规范指导冷链行业的运输
和保存，真正做到冷链产品的“无缝对
接”，这样才能使“冷链食品”名符其
实，同样也杜绝食品安全事件的发生。

冷链环节亟待提高

据不完全统计，自 1995年以来，
我国速冻食品的产量以 20%的速度递
增，近几年来甚至以 35%的高速度递
增，远高于全球 9%的平均增长速度。

然而，目前我国只有 10%的肉
类、20%的水产品、少量的牛奶和豆制
品进入冷链系统，而欧美国家进入冷
链系统的农产品比例为 85%，我国物
流费用占国内生鲜产品的总成本高
达 70%。

中国冷链物流发展报告显示，我
国冷冻产品损坏率达 20%—30%，每
年水果及蔬菜腐烂数量分别约为
1200万吨及 1.3亿吨。在欧美发达国
家，超过 80%的易腐食品已采用冷藏
运输，损坏率不足 5%。

香港利丰研究中心研究员卢惠
玲表示，我国冷链物流基础设施相对
落后，全国冷库容量只有 900 万吨左
右，与美国 2200万吨相比差距甚大。
各类冷库的结构比例不平衡，大型生
产性冷库比较多，小型零售冷库比较
少，肉类冷库比蔬果冷库多。在冷链
设备方面，国内大部分冷藏车都是改
装自海运报废或即将淘汰的海运冷
藏集装箱，专业化的冷藏车数量严重
不足。车辆的制冷技术也缺乏规范性
的冷链车厢和温度控制设施，无法为
冷冻食品流通提供品质保障。

据悉，在发改委、商务部门的推
动下，最近两年国内冷链建设进入前
所未有的高潮期，高规格的冷库在各
地兴建，国内冷链硬件建设也有较大
改观。商务部还出台相关政策，支持
在大中城市周边建立一批生鲜物流
配送中心，完善冷链物流配套措施，
提升配送和加工能力，还鼓励发展第
三方冷链物流企业。

2012年 6月 29日，《冷链物流分
类与基本要求》国家标准正式发布，
标志着我国冷链食品产业将进入一
个新的发展阶段。

本报记者 陈青松

冷链食品“断链”调查

“你旺、我旺、大家旺……新年旺
旺！”一把不该燃起的旺火，让向来
比较低调的湖南旺旺食品真的“火
了”一把，而且是持续“火了”几个小
时。

目前，造成旺旺大火的事故原因
仍在调查中，但不论是自然因素或是
人为原因，对企业造成的财产损失、
后果和社会影响，必须引起旺旺和相
关企业的警醒和重视。

火灾损失 800万元
7月 16日下午 17时 30分许，位

于湖南省长沙市望城区的一家大型
食品企业———台湾旺旺集团湖南总
厂生产基地仓库突然发生严重火灾，
大火持续燃烧 3小时，截至当日晚间
八点火势得以控制。

经初步清点，此次火灾事故旺旺
食品厂损失惨重，厂区仓库基本全被
烧毁，望城区政府一位相关部门负责
人介绍此次火灾情况时表示，初步估
计损失可能将以亿元计。不过值得庆
幸的是，此次大火并未造成任何人员
伤亡。

公开资料显示，中国旺旺控股有
限公司是台资旺旺集团的中国子公
司，产品包括旺旺品牌的米果、乳品、
饮料、休闲食品及酒类。

据《中国企业报》记者了解，旺旺
业务可追溯至台湾宜兰食品工业股
份有限公司。旺旺于 1992年正式投
资大陆市场，是台湾第一个在大陆注
册商标并且拥有最多注册商标的公
司，于 1994年在湖南设立第一家工
厂。望城基地是其在中国大陆的第一
个投资项目。此次发生火灾的望城基
地共 3 家公司，总称为旺旺湖南总
厂，为旺旺集团在大陆的最大生产基
地。

最新消息显示，长沙望城区旺旺

包装厂仓库火灾现场已经基本清理
完毕。初步统计，直接经济损失约 800
万元，此数目与之前预计的“亿元损
失”相差十多倍。

7月 17 日，旺旺集团发布公告
称，起火原因仍在调查中，此次事故
并无造成任何伤亡。公告还称，公司
若干财产和设施损毁，而该损毁均属
集团所投保保险受保范围之内，公司
认为火灾导致的损失和影响对本集
团的业务运作及财务状况并无重大
影响。
目前，湖南省、市消防部门已派

专家赴望城开展火灾原因调查。经初
步认定，火灾原因为车间照明灯镇流
器发生故障，产生的电火花引燃下方
塑料原膜。

火光照出内控不严

就旺旺集团湖南总厂突发重大
火灾以及近期发生的一连串火灾爆
炸事故，国内一家食品企业的生产总
监孙先生在接受《中国企业报》记者
采访时分析称，综合这一连串的事故
来看，与天气炎热等不可抗力的自然
因素不无关系。但这只是表面现象，
实际上应该从企业内控管理上找更
深层的原因。

孙先生称，包括食品安全生产在
内，企业的各方面安全生产都十分重
要，一方面企业要有好的安全生产内
控制度，另一方面还要从上到下相关
人员不折不扣地执行。“即使是自然因

素等不可抗力，如果企业平时加强管
理，从企业高层到普通员工每个人时
时绷紧安全生产这根弦，不让安全生
产制度躺在书柜里‘睡大觉’，多加演
习，也会减少这种不可抗力事件发生
的几率和降低损失。”
“制度层面的严谨和执行层面的严

格，不仅可减少火灾等这种突然性的灾
害事件，而且还可以减少、降低食品安
全事件的发生。很多事情不是我们没有
硬件，而是软件尤其是管理跟不上，才
导致了事件的发生。因此，更多的企业
应该从旺旺集团这次火灾中吸取深刻
教训，防止悲剧的发生。”孙先生说。

近日，记者联系旺旺集团，相关人
员回应称，领导在开会，目前不方便接
受媒体采访。

本报记者 陈青松

旺旺：不该燃起的旺火

张宇（应采访者要求化名）是湖南一家中小食品企业的负责
人，在接受《中国企业报》记者采访时，谈到自己的产品进入大型
零售企业的千难万险，与大型零售企业打的无数交道，至今让他
心有余悸。

张宇向《中国企业报》记者介绍说，几年前，自己的产品问世
后，本区域的消费者普遍看好。为了尽快将产品铺向附近省份甚
至全国，张宇一心想让自己的产品进商超尤其是如沃尔玛、家乐
福这样的大型零售企业。

经过多方努力，张宇公司的食品终于“打”进几家大型零售
企业。

望着自己企业生产的食品被摆上大型超市，产品既有了更
广的销路，而且牌子和名气都将越来越大，张宇很是欣慰。

然而，接下来的事情让张宇却怎么也高兴不起来。
张宇透露，和自己企业合作的一些大型连锁超市，光收取进

场费就有十多种，“比如一种商品，超市首先收取进场费或新供
应商开户信息费。每个门店大约在 4000—5000元，按 10个门店
来算，光进场费就达四五万元。”
“刚开始，超市的费用很少，可慢慢的费用越来越大。产品进

超市，进场费只是‘入门费’，如同学生拜见师傅的见面礼。在缴
纳了进场费之后，还要每个单品收取 300元—500元不等的条
码费、新品费、堆头费、端头费、海报费。此外，还要交纳节庆费、
无条件返利费、配送费、损耗费、促销人员管理费、装修费等，甚
至还有罚款等。”张宇说，“总之，名目繁多，数都数不过来。”

张宇介绍说，虽然他知道有些收费是违规的，但他不敢和超
市过于较真，对抗更不可能了。尽管对大型超市这种坐地收钱的
收费方式深恶痛绝，考虑到自己销售渠道薄弱、产品品牌正处于
上升期以及大型零售商吸引客流的强大销售能力，他只好选择
忍气吞声。

除了多如牛毛的收费，“账期”也是摆在张宇企业面前的拦
路虎。“现金对我们这样的中小企业来说至关重要，然而按照规
定，超市的账期有时长达两个季度，且越大的超市账期市场越
长，这就使得我们这样生产利润非常低的企业，获得的利润有时
都冲抵不了银行贷款。更可怕的是一旦零售企业出现问题或倒
闭，我们供应商的货款也就随之打了水漂。”

2005年，在国内拥有 48家连锁超市的普尔斯马特超市破
产案，即是典型的零售商拖欠货款，最终导致资金链断裂的案
件。

终于，在进入超市两年后，在连续亏损和与超市无休止的交
涉中，不堪重负的张宇放弃了超市渠道，一门心思与代理经销商
合作。

张宇的食品企业的故事，只是如今零售企业尤其是拥有绝
对话语权的大型零售企业与千千万万供应商矛盾的一个缩影：
零售商的强势条款以及高额进场费，在严重压榨了供应商的利
润、让供应商苦不堪言的同时，也加剧了双方关系的持续恶化。

据记者了解，在业内，因为收取费用问题，卡夫和联华超市、
康师傅和家乐福都分别闹出过“断货风波”，中粮集团此前也与
家乐福一度闹得很不愉快。

在采访相关供应商的过程中，《中国企业报》记者了解到，国
内几乎所有大中小型零售商都会收取供货商数额不等的费用，
多家供应商表示，像沃尔玛、家乐福、卜蜂莲花等外资超市收取
进场费的现象比大型国有零售企业更严重。记者多次听到“家乐
福最狠”、“沃尔玛比家乐福还狠”之类的观点。

据了解，一直以进销差价为主要盈利模式的沃尔玛进入中
国时，几乎不收什么费用，但现在也入乡随俗，在收促销费、陈列
费等。业内人士介绍，沃尔玛进场费是最高的。

一位供货商的苦恼
本报记者 陈青松

美赞臣“添香门”
暴露检测机构软肋

记者观察

随着美赞臣等洋奶粉“添香门”事件的持续发酵，事情的
发展也极具戏剧性。

以往发生类似事情，首先被检测的一般会大声喊冤（此次
也不例外，“添香门”发生当天，三大企业纷纷表示，公司在中国
生产和销售的产品均符合国家食品安全标准及相关规定，绝无
人为添加任何违规添加物），其次检测机构会摆事实讲证据，于
是在媒体的广泛报道和公众的热议声中，企业会投降认输，或
道歉或召回产品等。然而此次“添香门”，在上百家媒体集中报
道“添香门”的第二天，相关检测机构便来了一个一百八十度的
大转弯，发表声明称“检测报告存在失误，结果无效”。

于是舆论和公众一片哗然，坊间猜测四起：这是否是当事
企业和检测机构共同导演的一出双簧戏？是当事企业超强的
公关能力“公关”检测机构，从而让其发出违心的声明？还是检
测机构确实存在工作上的失误冤枉了当事企业？

事实上，这种带有冷笑话般的闹剧在现实生活中确实发
生了，而且更令业内大跌眼镜的是，“添香门”事件发生后，多
家洋奶粉再次集体涨价，美赞臣提价更是高达 15%左右。是报
复性反弹，还是企业早已规划好的价格安排，我们不得而知。

但我们要追问的是，这种似有愚弄公众的事情到底为什
么会发生？发表声明承认检测报告失误的检测机构在这起事
件中扮演什么角度，是否应该担责（不管是向企业还是社会公
众）？

事实上，“添香门”让我国检测制度中的行业协会、第三方
检验机构等中介组织中存在的问题和软肋充分暴露。

中国农业大学食品科学与营养工程学院院长罗云波指
出，目前，我国的食品质量安全监管面临多种因素制约，首先
是行政监管力量不足 ;其次是职能分散交叉，权责不清；三是
行业协会、第三方检验机构等中介组织发育不完善；四是监管
工作量大、成本高，很容易出现监管的漏洞和死角。

据罗云波介绍，在美国、欧盟等发达国家，第三方食品安
全检验机构普遍存在，并发挥重要的作用。而在我国，第三方
食品安全检验机构不完善，检验机构分属不同部门，缺乏服务
社会的意识和积极性。

事实上，“添香门”被广泛报道后，将美赞臣等 3家洋品牌
奶粉送检，并向媒体公布“添香门”检测报告的非盈利的社会
团体机构湖南信用建设促进会身份和检测流程受到质疑。近
日更是有报道称，湖南信用建设促进会与商业公司湖南品牌
信誉调查中心涉嫌一套人马两块牌子。

从这件事情，我们应该深刻反思，相关检测机构应对检测
流程和结果慎之又慎，在制度安排上严格规避检测漏洞，一份
正确的检测报告能让违法企业现形并受到应有的惩罚，也让
其它企业引以为戒，更能维护消费者权益。反之，一份错误的
检测报告则将对企业声誉和品牌造成难以估量的损失甚至毁
灭性打击。因此，政府部门应切实加强对相关行业协会、第三
方检验机构的管理，明确其监管职责和范围，提高其社会公信
力，不能发生这种自摆乌龙的尴尬事情。

且直

冷链食品链条一旦“断链”，食品安全就难以保证。 本报记者 林瑞泉/摄

你方唱罢我登场。继美赞臣“添香
门”之后，近日南山奶粉又陷“致癌门”。
7月 22日，国内乳业再次传来重磅新
闻：南山奶粉 5批次含强致癌物。

据记者了解，近日，广州市工商局
在官网公布了近期对市面上乳制品及
含乳食品的抽检结果。知名品牌光明
奶油、南山奶粉及本土沙湾姜汁撞奶
均在不合格之列，爱馨多羊奶粉更是
两月三登“黑榜”。

本次抽检中，问题最为严重的当
属南山奶粉。工商部门表示，共抽检该
品牌奶粉 5个批次，结果全部含有强
致癌性物质黄曲霉毒素 M1。问题奶粉
由湖南长沙亚华乳业有限公司生产，
分别是倍慧较大婴儿配方奶粉（2段）
（400g/盒，2011-08-23）、金装倍慧较大
婴儿配方奶粉（2段）（400g/盒，2011-
08-04）、倍慧幼儿配方奶粉（3 段）

（900g/罐，2011-08-08）、倍慧较大婴儿
配方奶粉（2 段）（700g/包，2011-07-
09）、金装倍慧较大婴儿配方奶粉（2
段）（400g/盒，2011-12-17）。

专家分析称，牛奶中的黄曲霉毒
素应是饲料霉变引起的，像玉米、豆粕
这类饲料放得久了就会腐烂，产生这
种毒素。
“南山奶粉作为国产品牌，在业内

有一定的知名度，此次黄曲霉毒素事
件，既对南山奶粉品牌造成巨大打击，
同时也是对正处于市场和声誉恢复阶
段的国产奶粉市场造成影响，并再次
损伤消费者本来就脆弱的信心。”业内
人士表示。

7月 23日，一位从事乳品行业多
年的王先生接受《中国企业报》记者采
访时表示，南山婴幼儿奶粉黄曲霉毒
素事件，从源头上来讲，应该是企业内
控不严所致。

王先生分析说，奶粉可能受污染

的环节主要包括动物饲养环节由含有
黄曲霉毒素的动物饲料带入，或是动
物源性食品加工、包装、储存过程或包
装材料污染等引发污染。“不管是原料
环节还是生产环节引发，产品被检测
出强致癌物，至少说明厂家质量检测
存在巨大漏洞。或者是原材料的采购
和使用过程中，没有按批次作严格的
检查检测；或者是在激烈的市场竞争
中为降低生产成本，用不达标的原材
料和辅助材料，以次充好。如果严格把
好每一道质量关，黄曲霉毒素等强致
癌物不会出现在产品里。”

广州工商部门表示，黄曲霉毒素
M1具有剧毒性和强致癌性，目前问题
批次产品已下架，由于南山奶粉检测
结果问题严重，工商部门将采取严厉
处罚措施。

7月 23日，《中国企业报》记者试
图联系南山倍慧（亚华乳业），但截至
记者发稿前，未能得到回复。

南山奶粉陷“致癌门”内控不严是主因
本报记者 陈青松
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